
 

 

        
              

          
          

          
             

     

                                                              

            
        

         
        

             
            

           

            
           

            

Antrag BV 15 

Gemäß § 24 der Geschäftsordnung der Bezirksvertretungen stellt die unterfertigende 
klubungebundene Bezirksrätin Mag.a Birgit Bermann in der Sitzung am 17. November 2022 
folgenden Antrag zur Verbesserung der Umweltbedingungen im Bezirk: 

Die Bezirksvertretung Rudolfsheim-Fünfhaus ersucht die zuständige Magistratsabteilung MA 42 
um das Anbringen von Hinweistafeln an jeden neu gepflanzten Baum im Bezirk ab dem Frühjahr 
2023. Diese Tafeln sollen Informationen für die Anwohner und Anwohnerinnen enthalten, 
Jungbäume in dringenden Fällen selbstständig zu gießen, wenn sichtbare Beeinträchtigungen wie 
welke Blätter, früher Blattfall, kümmerliches Gedeihen u.ä. sichtbar werden. Sukzessive sollen 
solche Hinweistafeln an allen Bäumen bis zum 3. Standjahr im Bezirk angebracht werden. Für 
Rudolfsheim-Fünfhaus sind solche Maßnahmen wichtig, denn gerade im dicht verbauten Gebiet mit
wenigen Grünflächen zählt das Überleben jedes einzelnen Baums.

  Begründung 

Die Stadt ist ein Extremstandort für Bäume und ihr gesundes Gedeihen ist keine 
Selbstverständlichkeit, sondern Ergebnis einer passenden Gehölzauswahl und einer zuverlässigen 
Pflege. Die Belastungen in Folge des Klimawandels – frühe Trockenheitsperioden, 
Extremwettereignisse, Hitzewellen – machen die ausreichende Wasserversorgung von neu gesetzen 
Gehölzen zu einer schwierigen Aufgabe. Jungbäume sterben in Wien in beträchtlicher Zahl ab 
bevor sie zu einem wertvollen Schattenspender heranwachsen. In Anbetracht der hohen Kosten für 
jede Neupflanzung im Stadtgebiet ist es überdies ökonomisch geboten, hier Maßnahmen zu 
ergreifen, damit Jungbäume in Rudolfsheim-Fünfhaus vermehrt alt werden können. 

Durch den Hinweis an die Bevölkerung, dass eigenständiges Gießen Baumleben retten kann, soll 
eine eventuell vorhandene Hemmschwelle abgebaut werden im öffentlichen Raum tätig zu werden. 
Zusätzlich sollen die Tafeln auch Informationen enthalten, wieviel Liter Wasser ein Jungbaum pro
Woche benötigt um Bewusstsein für die (Überlebens-)Bedürfnisse von Stadtgehölzen zu schaffen.  

Mag.a Birgit Bermann 
Klubungebundene Bezirksrätin 
Rudolfsheim-Fünfhaus 


